



La Geografía Regional en Neruda

Por: Juan Toledo

Al recorrer los libros de Pablo Neruda nos encontramos con una hermosa descripción de lugares geográficos, especialmente de nuestra Naveña Región. Así tenemos como ejemplo Los Aromos Rubios en los Campos de Loncoche, donde describe esa hermosa urba, a través de esa sencilla tor australiana afincada en nuestro medio. "La pata gris del Malo pisó estas perdidas tierras, / hinó estos dulces surcos, movió estos cuervos montes, / rasgúnó las llanuras guardadas por la hilera rural de las derechas alomadas bifrontes". Termina el poema diciendo "No alumbraban estrellas.... A mis ojos se enredan/ aromos rubios en los campos de Loncoche". Se nota allí la sensibilidad del poeta que mira con "ojos abiertos lo que pasa a su alrededor", como decía Gabriele Mistral.

Lo dentro es que siempre pasemos sin mirar a nuestro alrededor, simplemente por imposibilidad de comprender, o por falta de tiempo, para mirar lo que en verdad ocurre. Es cierto, sin embargo, que nos cuesta comprender los pequeños acontecimientos.

Y con referencia a nuestro medio lo describe un "El Primer Mar". Un hermoso poema que habla de su primer viaje a la costa desde Temuco, "Descubrí el mar. Salía de Carahue el Cautín a su desembocadura y en los bocados de rueda/ comenzaron/ los sueños y la vida a detenerme, / a dejar su pregunta a mis peaterías".

Nos habla de la forma como se desplazaban las personas en sus viajes por los años veinte. Desde Temuco a Carahue en el "Cabalíto de Acero", como le decían muchos a los trenes. Y desde Carahue a Puerto Saavedra se embarcaban en los vapores de paleta.

Sigue contando "Delgado niño o pájaro, / solitario escolar o per sombrío, / iba solo en la pris, / desligado/ de la felicidad, mientras/ el mundo/ de la pequeña nave/ me ignoraba/ y desataba el hilo/ de los acordeones, / comían y cababan/ transcúntos/ del agua y del verano, / yo, en la

proa, pequeño/ inhumano, / perdido, / aún sin razón ni canto, / ni alegría, / atado al movimiento de las aguas/ que iban entre los montes/ apartando/ para mí solo aquellas soledades, / para mí solo aquel camino puro, / para mí solo el Universo".

En la poesía nerudiana encontramos muchas descripciones que nos parecen apropiadas si las miramos con calma sus frases en frente a los hechos. Así cuando dice "Puentes - Arcos de acero azul donde vienen/ a dar su despedida los que pasan, / - por arriba los trenes, / - por abajo las aguas, / enfermo de seguir un largo viaje/ que precipita, que sigue y nunca acaba." Cielos - arriba cielos, / y pájaros que pasan sin detenerse, caminando como los trenes y las aguas." Esto nos hace mirar con otros ojos el Puente Ferrocarrilero de Nueva Imperial, hoy abandonado por la decisión de las autoridades.

El tiempo transcurre, y, casi no nos damos cuenta, "Hierro negro que duerme, fierro negro que gime" por cada poro un grito de desolación" nos dirá el poeta en otra de sus miradas en su caminar. Por su parte Juvenio Valle, nos dirá "Preguntémonos primero al árbol desde donde la viene su cesadecido atan de colores."

Lo cierto es que, " pertenezco a la familia y soy uno solamente", y desde hace mucho con Juvenio digo "Preguntémonos también a la madre en qué mundo le comienza a ella esa leche de suave alfil que la circunda".

También me pregunto, qué pasó con el Nueva Imperial del pasado, ese lleno de nostalgia, con su plaza de ensueño que dormitaba junto a sus copas champañeras, que miraba el paso de la luna por la columna central en que Pedro de Valdivia hacia dulce centinela, en la pirámide de la fama. Es cierto que debió caer sumergida en las breñas y seis remodelaciones que lleva la plaza Pedro de Valdivia de Nueva Imperial.

La geografía regional de Neruda [artículo] Juan Toledo.

Libros y documentos

AUTORÍA

Toledo, Juan

FECHA DE PUBLICACIÓN

2007

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

La geografía regional de Neruda [artículo] Juan Toledo.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)